
Calor deve elevar venda de 
ar-condicionado em até 70%
Aumento da procura por ventilador e artigo de refrigeração impacta no preço na região  PÁGINA 06
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O prefeito de Monte Mor, Edivaldo Brischi (PSD), acompanhado pelo procurador 
municipal, Mário Cézar Franco Junior, participou de uma reunião com o pre-
feito de Campinas, Dário Saadi (Republicanos), onde, além de discutirem for-
mas de promover melhorias no bairro Santa Clara do Lago, celebraram contrato 
entre os municípios para o abastecimento de água no bairro, a pedido da Pre-
feitura de Monte Mor.                                                                                                   PÁGINA 05

A forte chuva ocorrida na tarde desta quinta-feira (12) atingiu diversas áreas da re-
gião, causando estragos em bairros de Sumaré, Hortolândia, Nova Odessa, Monte 
Mor e Paulínia. A força dos ventos arrancou telhados e derrubou árvores, mobili-
zando equipes da Defesa Civil, bombeiros e voluntários. Na região da Vila Soma, 
em Sumaré, o telhado de um imóvel foi arrancado pela força dos ventos. Ao me-
nos 23 árvores foram derrubadas pelo vendaval no município.                      PÁGINA 07

A Instituição Cultural Instituto Avivar 3º Setor oferece acesso gratuito a mais um 
projeto de oficinas artísticas e culturais em Sumaré. Trata-se do “Inovativos – Es-
cola Criativa” realizado através da Lei Rouanet. O objetivo da iniciativa é estimular 
o desenvolvimento de talentos e habilidades artísticas de jovens e idosos em vul-
nerabilidade social e criar futuras oportunidades profissionais em artes cênicas, 
importante segmento da economia criativa do Estado de São Paulo.          PÁGINA 05

No último sábado, dia 7 de outubro, a OAB Subseção Sumaré testemunhou um 
evento marcante que iluminou a cidade com sabedoria e experiência. Presidido 
pelo Dr. Paulo Roberto da Silva, a Diretoria da OAB Subseção Sumaré realizou, 
em colaboração com a Comissão Temática, o segundo Congresso da Jovem Ad-
vocacia, liderado pela Dra. Tamires Pinheiro. O congresso foi um verdadeiro es-
petáculo de conhecimento e cooperação.                                                                   PÁGINA 04

Monte Mor firma contrato com 
Sanasa para abastecimento

Chuva forte arranca 
telhados e árvores na região

ESTUDANTE DE NUTRIÇÃO SAN MARINO

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

Em um cenário onde a Educação Alimentar é cada vez mais essencial, Fernando Cae-
tano, estudante de Nutrição da Universidade Cruzeiro do Sul, mergulhou em uma 
experiência única durante seu estágio na APAE de Nova Odessa, sob a orientação da 
nutricionista Juliana Aparecida Pissaia Savitsky, responsável pelo Setor de Merenda 
Escolar da Prefeitura. A jornada não apenas enriqueceu o conhecimento de Fernan-
do, mas também deixou uma marca significativa nas crianças atendidas.       PÁGINA 07

O Kartódromo Internacional San Marino, primeiro centro de kartismo da RMC 
(Região Metropolitana de Campinas), completou 12 anos nesta semana. O com-
plexo auxilia na geração de empregos e a movimentar negócios relacionados ao 
esporte. Conforme Fábio Dias, proprietário de uma loja de peças e acessórios pa-
ra kart sediada no kartódromo de Paulínia, o setor também ganhou uma nova di-
nâmica, com a consolidação do complexo na região de Campinas.             PÁGINA 08

Aluno valoriza experiência 
na APAE Nova Odessa

1º polo de kartismo regional 
faz 12 anos em Paulínia

AVIVAR oferece curso de 
artes cênicas em Sumaré

2º Congresso da OAB Sumaré 
destaca conhecimento

ROUBO NA RMC

Polícia Militar 
prende 

quadrilha 
após assaltos a 
motociclistas

PÁGINA 08

MOÇÃO CONTRA O ABORTO É APROVADA EM SUMARÉ PG. 03
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Sol com muitas nuvens 
durante o dia e períodos de 
céu nublado. Noite nublada 
com possibilidade de garoa. 
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Aindicação de Ail-
ton Krenak para 
a Academia Bra-

sileira de Letras (ABL) é 
uma notícia que revela 
novos tempos na defini-
ção do perfil dos imor-
tais desse espaço de celebra-
ção da produção literária e so-
cial brasileira. Uma transfor-
mação que aceita o diálogo da 
ABL com questões tão centrais 
travadas por nossa sociedade 
contemporânea, promovendo e 
reconhecendo vozes até então 
apagadas no cânone nacional.

Uma instituição que, em ca-
pítulos de sua história, teve di-
ficuldade de enfrentar seu con-
servadorismo, ou melhor, o con-
servadorismo da própria socie-
dade brasileira. A criação da 
ABL, em 1897, se deu a partir da 
nomeação de 40 membros fun-
dadores da academia, todos ho-
mens. Evidentemente que a for-
mação não representava a ver-
dadeira produção literária do 
período, excluindo expressivas 
autorias femininas. O ilustrati-
vo caso da escritora Júlia Lopes 
de Almeida deve ser lembrado.

Autora de livros muito di-
fundidos no alvorecer do Bra-
sil republicano, tais como o afa-
mado A falência, de 1901, Júlia 
não somente foi personagem 
importante na idealização da 
ABL, como chegou a figurar en-
tre os imortais que seriam reco-
nhecidos na fundação da aca-
demia. Sua indicação, todavia, 
não foi sufragada, por delibera-
da decisão dos fundadores de 
manter a confraria fechada às 
vozes femininas.

Como é pior a emenda do que 
o soneto, a lista ficaria sem Júlia, 
mas com o poeta e dramatur-
go Filinto de Almeida, marido 
da imortal “por direito”. A pri-
meira autora a integrar a Aca-
demia Brasileira de Letras se-
ria Raquel de Queiroz, somen-
te 80 anos depois, momento em 
que finalmente o regimento da 
ABL passaria a aceitar a presen-
ça de mulheres na academia. 
Essa história está devidamen-
te narrada pelo trabalho de Mi-
chele Asmar Fanini, Fardos e 
fardões: mulheres na academia 
brasileira de letras (1897-2003), 
apresentada em 2009 no progra-
ma de Sociologia da Faculdade 
de Filosofia, Letras e Ciências 
Humanas da USP.

Mais recente polê-
mica nas indicações 
da ABL ocorreu em 
2018. Naquela altura, 
a candidatura da escri-
tora Conceição Evaris-
to, cuja produção res-

saltava a dimensão da discri-
minação racial e de gênero, ti-
nha o peso de levar a primeira 
autora negra a figurar entre as 
cadeiras da ABL. Mesmo com 
uma campanha por diversida-
de disseminada na mídia e le-
vada a cabo pela sociedade ci-
vil, a defesa do nome de Con-
ceição Evaristo não sensibili-
zou os membros da ABL.

A indicação de Ailton Kre-
nak, nesse sentido, permite 
abrir as portas da academia pa-
ra uma obra representativa que 
se formou distante dos cânones 
literários. Sendo o primeiro in-
dígena na academia, a chegada 
de Krenak para ocupar a cadei-
ra que pertencia ao historiador 
José Murilo de Carvalho permi-
te que novas ideias, novos sabe-
res, novas formas de represen-
tação estejam presentes nesta 
centenária instituição.

Um movimento que amplia 
as fronteiras da ABL, entre a li-
teratura e a sociedade. Uma in-
dicação que sugere uma pos-
sível mudança de rumo numa 
academia aparentemente mais 
conectada com os desafios da 
contemporaneidade, seja na in-
dicação de nomes como Fer-
nanda Montenegro e Gilberto 
Gil, em novembro de 2021, no 
contexto em que a existência da 
cultura vinha sendo desafiada, 
ou de Heloísa Teixeira, em abril 
de 2023, que reforçou o discur-
so contra a desigualdade de gê-
nero dentro da academia e na 
sociedade brasileira.

A trajetória do líder indíge-
na Ailton Krenak é bastante co-
nhecida, tendo assumido pro-
tagonismo na Constituinte no 
final da década de 1980. Sua 
produção literária é mais re-
cente, com oito livros publica-
dos nos últimos quatro anos, 
sendo Ideias para adiar o fim 
do mundo (Companhia das 
Letras, 2019) possivelmente o 
mais disseminado. Uma nar-
rativa crítica sobre os descami-
nhos do capitalismo, da agres-
siva relação entre a natureza e 
o sistema de produção e con-
sumo da civilização ocidental.

Ailton Krenak, uma voz indígena 
na Academia Brasileira de Letras
Alexandre Macchione Saes  é professor da Faculdade de Economia, Administração, Contabilidade e Atuária (FEA) da USP/Jornal da USP

n  CHARGE

Apresunção é um modo 
de ser recorrente na li-
teratura. Basta percor-

rer alguma prosa para topar-
mos com narradores e perso-
nagens que concebem o seu 
mundinho de maneira egocên-
trica, muitas vezes combinada 
à postura autoritária.

Para além da lisonja de si 
mesmo, determinados autores 
inventaram figuras especializa-
das em empregar fórmulas au-
toirônicas. Por que esse expe-
diente é utilizado? Porque com-
plexifica a caracterização da 
personagem e interfere no mo-
do como o leitor lida com ela.

Isso acontece porque a au-
toironia pode ser interpretada 
como depreciação do sujeito, 
mas também pode ser lida co-
mo mera afetação de modés-
tia – maneira artificiosa de fin-
gir humildade. Antes de pros-
seguirmos, distingamos iro-
nia de humor, afinal muito já 
se disse sobre esses conceitos.

Em meados do século 19, 
Søren Kierkegaard afirmava 
que as primeiras fontes da iro-
nia se encontravam nos dis-
cursos de Sócrates (por exem-
plo, contra os sofistas) registra-
dos nos diálogos reconstituí-
dos por Platão. Na década de 
1970, David Muecke chamou 
a ironia de “besta quase-mito-
lógica de natureza dupla”. As-
sim como o filósofo dinamar-
quês, ele supunha que o “pri-
meiro registro de eironea surge 
na República de Platão”, signi-
ficando “uma forma lisonjeira, 
abjeta, de tapear as pessoas”.

Alfredo Bosi propôs uma 
distinção didática entre humor 
e ironia, em capítulo da coletâ-
nea Céu, Inferno, publicada há 
vinte anos. Enquanto a ironia 
se revelaria no “sorriso zom-
beteiro dos que se restringem 
a dizer o inverso do que pen-
sam”, o humorismo consiste 
em “sentir e ressentir a agonia 
dos contrastes”, como se perce-
be em obras magistrais como 
o Dom Quixote, de Cervantes.

Ironia e humor costumam 
andar juntas. Frequentemente, 
o resultado se traduz na proli-
feração de máximas que guar-
dam porções de uma e de ou-
tra: “[…] a maior força do mun-
do é a doçura”, sentencia o sá-
bio andarilho com que o nar-
rador Augusto Machado con-
fabula em Vida e Morte de M. 
J. Gonzaga de Sá – último ro-
mance de Lima Barreto.

Consideremos também o 
diário encontrado no Serafim 
Ponte Grande, de Oswald de 
Andrade. O protagonista re-
visita certos episódios de sua 
mirrada existência sob a lâmi-
na desconcertante da ironia 
e do humor: “Inesperada en-
fermidade de Lalá. Cheguei a 
converter-me de novo ao cato-
licismo. As três crianças berra-
vam em torno do leito mater-
no. Quadro digno do pincel de 
Benedito Calixto”.

O modo de ser, pensar e agir 
de alguns narradores ou perso-
nagens pode ser educativo. O 
senso crítico de personagens 
tais, como Gonzaga e Serafim, 
sugere que a presunção não se 
restringe à literatura.

(Auto)ironia: 
depreciação 
do sujeito ou 
afetação de 
modéstia?

Jean Pierre Chauvin

é professor da Escola de Comunicações e Artes 
(ECA) da USP/Jornal da USP

“A inédita indicação de 
uma voz indígena para a 

ABL, num contexto em 
que a sobrevivência dos 

povos indígenas vem 
sendo ameaçada, é uma 

forma de reconhecer 
sua contribuição para 

a formação da 
sociedade brasileira”

Em 2022, a Biblioteca Brasiliana 
Guita e José Mindlin (BBM) rea-
lizou a exposição 200 livros para 
pensar o Brasil. Partindo dos clás-
sicos da literatura nacional, co-
mo também pelos chamados in-
térpretes do Brasil, a seleção não 
podia deixar de reconhecer obras 
que têm pautado a produção lite-
rária e social nas últimas décadas.

Ao lado de Ideias para adiar 
o fim do mundo, de Ailton Kre-
nak, a exposição trazia a autoria 
indígena com Daniel Munduru-
ku, Kaka Werá e Márcia Wayna 
Kambeba; vozes femininas e ne-
gras com Sueli Carneiro, Beatriz 
Nascimento e Conceição Evaris-
to; vozes da periferia com Racio-
nais MC’s, Ferréz e Sérgio Vaz, 
entre tantos outros autores e au-
toras que ampliavam a represen-
tatividade das autoriais e as pro-
postas de análise sobre o Brasil.

Assim, ao abarcar não somente 
os autores canônicos e recorren-
tes em qualquer lista dos “intér-
pretes do Brasil”, a listagem dos 
200 livros da BBM percorreu a 
vasta literatura brasileira, encon-
trando novas abordagens, perso-
nagens e autores que, apesar de 
menos reconhecidos pela crítica, 
traziam vigorosas ideias para en-
tender o País.

A inédita indicação de uma 
voz indígena para a ABL, num 
contexto em que a sobrevivên-
cia dos povos indígenas vem sen-
do ameaçada, é uma forma de re-
conhecer sua contribuição para a 
formação da sociedade brasileira. 
E olhando para o futuro, ao incor-
porar os saberes e as críticas de 
autores como Krenak ao padrão 
de vida urbano-industrial, que 
elevou a exploração e a degrada-
ção do meio ambiente a patama-
res críticos, temos a oportunida-
de de amplificar as dúvidas so-
bre o modelo de organização so-
cial contemporâneo.
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Instituto AVIVAR 
promove curso 
gratuito de artes 
cênicas em SumaréCIDADES

Empresário Renato Munhoz Chagas recebeu a moção 
de congratulação do vereador Allan Sangalli
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De autoria do vereador Silvio Coltro 
(PL), moção teve placar apertado, 
com ausência de alguns autores 
da Frente Evangélica em Sumaré

Por dez votos favoráveis, 
a Câmara de Sumaré apro-
vou nesta semana moção 
de autoria do vereador Sil-
vio Coltro (PL) que reprova 
a prática do aborto e afir-
ma “preocupação” com a 
condução do julgamento da 
descriminalização do caso 
no STF (Supremo Tribunal 
Federal). A aprovação da 
moção ocorreu sem o vo-
to de parte dos vereadores 
que integram a chamada 
“bancada evangélica” da 
Casa e que recentemente 
criaram a Frente Parlamen-
tar Evangélica no Legisla-
tivo sumareense. A gran-
de maioria dos evangélicos 
tem feito oposição à pauta 
da liberação do aborto.

Dez vereadores se ausen-
taram do plenário durante 
a votação. Foram eles: Joel 
Cardoso (autor da Fren-
te Parlamentar Evangéli-
ca), Lucas Agostinho (tam-
bém autor da Frente Parla-
mentar Evangélica), Ulisses 
Gomes, Alan Leal, Rodri-
go Gomes, Gilson Caverna, 
Ney do Gás, Digão, Toninho 
Mineira e Willian Souza.

Votaram a favor da mo-
ção contra o aborto os ve-
readores João Maioral (au-
tor da Frente Parlamentar 
Evangélica), Raí do Paraí-
so, Valdir de Oliveira, Rudi-

nei Lobo, Tião Correa, Fer-
nando do Posto, Andre da 
Farmácia, Allan Sangalli, 
Pereirinha (autor da Frente 
Parlamentar Evangélica) e o 
próprio autor Silvio Coltro.

A moção aprovada é de 
apoio ao Congresso Nacio-
nal “pelas posturas adota-
das a fim de garantir as 
prerrogativas constitucio-
nais e republicanas das 
competências do Poder Le-
gislativo, e de se evitar um 
possível ativismo judicial 
por parte do Supremo Tri-
bunal Federal”.

A propositura, segundo 
Silvio Coltro, “tem o obje-
tivo de manifestar a vonta-
de da maioria do povo su-
mareense, mediante deli-
beração de seus represen-
tantes legitimamente elei-
tos, no intuito de impedir a 
usurpação da competência 
primária do Poder Legis-
lativo, defendendo o prin-
cípio republicano da sepa-
ração dos Poderes e do sis-
tema de freios e contrape-
sos, consagrados no texto 
constitucional”.

“Nossa manifestação foi 
motivada pelo recente jul-
gamento realizado pelo 
Supremo Tribunal Federal 
sobre a questão do aborto, 
que defendeu não somen-
te sua legalização até a 12ª 
semana de gestação, mas 
também propôs tese que 
ultrapassa este marco de 

três meses, fundamentada 
no argumento de que não 
haveria como se imputar 
direitos fundamentais ao 
embrião. Tal argumenta-
ção, alheia ao ordenamen-
to jurídico brasileiro, confi-
gura uma manifesta afron-
ta à vida e uma inversão to-
tal de valores, já que a exis-
tência humana começa na 
concepção, sendo juridica-
mente protegida desde esse 
momento”, afirma Coltro.

A moção destaca ain-
da que Sumaré teve cerca 
de 3.800 vidas geradas por 
mães por ano, o que repre-
senta 1,3% da população e 
defende políticas públicas 
antiaborto na cidade. “Por 
esta perspectiva, estamos 
convictos de que podemos 
considerar os nascituros 

nos úteros maternos uma 
minoria social vulnerável, 
e também que somos ca-
pazes de construir alterna-
tivas de políticas públicas 
para mitigar problemas so-
ciais como gravidez inde-
sejada, irresponsabilidade 
paterna e abortos clandes-
tinos, que não sejam atra-
vés do viés abortista. Além 
da manifesta afronta à vida 
em questão, não podemos 
desprezar a vontade popu-
lar (...) que, através de di-
versas pesquisas feitas por 
variados institutos, invaria-
velmente reitera sua posi-
ção majoritariamente con-
trária ao aborto”, declara. 

Segundo a moção, “a ten-
tativa de avançar a pauta 
abortista encontrou lugar 
nas cortes do judiciário jus-

tamente ao tentar evadir a 
restrição popular manifes-
ta por seus representantes 
eleitos para legislar e que 
há décadas barram esfor-
ços semelhantes feitos no 
único foro competente pa-
ra discussões legislativas, o 
Congresso Nacional”.

O texto elogia o presi-
dente do Senado, Rodrigo 
Pacheco no que se refere 
ao julgamento no STF so-
bre a descriminalização do 
porte de drogas para uso 
da própria pessoa, ocasião 
na qual o parlamentar afir-
mou que “a decisão do par-
lamento é a única com legi-
timidade”, tratando a pos-
sibilidade de ativismo judi-
cial como “equívoco grave” 
e “invasão da competência 
do Poder Legislativo”.

Moção foi aprovada na Câmara de Sumaré com dez votos favoráveis 

Moção contra aborto é aprovada sem 
voto de parte da ‘bancada evangélica’

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL

Paulo Medina  l  SUMARÉ
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

No fim de setembro, o 
Tribuna Liberal mostrou 
que internautas de Suma-
ré e região estão expostos a 
anúncios no Facebook que 
buscam a venda ilegal da 
substância misoprostol, um 
abortivo que tem se popu-
larizado no país. A promes-
sa feita às clientes é de um 
“aborto seguro e eficaz”, ou 

seja, sem risco para as ges-
tantes. Os valores do remé-
dio podem variar segun-
do o tempo de gestação. Na 
reta final da gravidez, por 
exemplo, o preço passa de 
R$ 2,2 mil. É disponibili-
zado até mesmo o parce-
lamento de medicamen-
tos. O aborto é crime no 
país e a venda da substân-

cia também. A Polícia Civil 
orienta que denúncias des-
ses vendedores sejam feitas 
nas delegacias da região ou 
pelo Disque Denúncia caso 
moradoras sejam “assedia-
das” pelas propagandas do 
abortivo.

Delegado da DIG (Dele-
gacia de Investigações Ge-
rais de Americana), que 

atua na região, Lucio Petro-
celli, reforçou a ilegalida-
de desse tipo de comércio 
orientando que as pessoas 
não adquiram esse tipo de 
medicamento e que denun-
ciem nos plantões policiais 
ou por meio do Disque De-
núncia quem realiza a ven-
da irregular caso tenham 
conhecimento. | Paulo Medina

Uma moção de congra-
tulação apresentada pe-
lo vereador Allan Sangal-
li (PL) em homenagem ao 
empresário Renato Mu-
nhoz Chagas foi aprovada 
durante a sessão ordinária 
da Câmara Municipal de 
Sumaré nesta semana. Re-
nato é proprietário da Es-
colinha Bom de Bola, loca-
lizada no bairro Jardim Be-
la Vista. O espaço tornou-
-se um marco, sendo am-
plamente conhecido como 
um centro de excelência 
em atividades esportivas 
em Sumaré.

No documento, aprova-
do por 19 votos favoráveis, 
Allan Sangalli destaca que 
Renato não apenas ensi-
na a jogar bola, mas tam-
bém inspira sonhos de os 
jovens se tornarem jogado-

Abortivo é vendido pelas redes sociais 

Allan Sangalli faz homenagem a empresário

ESPAÇO ESPÍRITA
O processo 

Humberto de Campos
O primeiro processo envolvendo a psicografia 

na área cível ocorrido no Brasil, e talvez no mun-
do, aconteceu em 1944.

Humberto de Campos, um grande literato bra-
sileiro, desencarnado em 5 de dezembro de 1944, 
passou a se comunicar em espírito com o médium 
Francisco Cândido Xavier, ditando-lhe interessan-
tes mensagens do além que se transformaram em 
livros. Crônicas do Além Túmulo (1937) foi o pri-
meiro deles. Depois disso seguiram-se Brasil, Co-
ração do Mundo e Pátria do Evangelho (1938), 
Novas Mensagens (1940), Boa Nova (1941) e Re-
portagens de Além-Túmulo (1943).

Entra em cena a viúva de Humberto, a senhora 
Catharina Vergolino de Campos, que ajuizou uma 
ação na justiça para saber se pertenciam ou não ao 
espírito de seu marido as obras citadas e, em caso 
favorável, se lhe pertenceriam os valores resultan-
tes dos direitos autorais. Isso em 1944.

Coube ao jurista Miguel Timponi patrocinar a de-
fesa, auxiliado pelos colegas Nelson Martins Paixão 
e Francisco Nogueira. Após um interessante deba-
te jurídico dona Catharina foi julgada carecedora 
de direito na ação proposta, pelo Juízo de Direito 
da 8ª. Vara Cível do antigo Distrito Federal, medi-
da esta ratificada pelo antigo Tribunal de Apelação 
do mesmo Distrito Federal. 

Após esse lamentável episódio, com muito desgas-
te para a família de Humberto, os livros voltaram a 
ser publicados, agora com o pseudônimo de Irmão X. 

Na sequência, Miguel Timponi publicou o livro 
A Psicografia Ante o Tribunal, narrando com ri-
cos detalhes essa ação. Recomendamos sua leitura. 

A.M.

Em meio à polêmi-
ca, o ministro Luís Ro-
berto Barroso, presi-
dente do STF, afirmou 
recentemente que 
não tem “planos ime-
diatos” para retomar 
o julgamento sobre a 
descriminalização do 
aborto até a 12ª sema-
na de gestação. Ele ar-
gumentou que “ainda 
é necessário um apro-
fundado debate na so-
ciedade antes de avan-
çar com o julgamento”.

A descriminaliza-
ção do aborto até a 12ª 
semana de gravidez, 
que começou a ser 
julgada virtualmente 
pelo STF, em 22 de se-
tembro, é tema polê-
mico tanto entre gru-
pos mais conserva-
dores que se opõem à 
legalização, como os 
evangélicos, quanto 
entre movimentos de 
esquerda e mais pro-
gressistas. 

A presidente do STF, 
ministra Rosa Weber, 
é relatora do proces-
so e registrou o voto a 
favor de que a prática 
não seja considerada 
crime. O ministro Luís 
Roberto Barroso pediu 
que o julgamento fos-
se suspenso e levado 
ao plenário físico. 

| Paulo Medina

Barroso diz 
não ter ‘planos 
imediatos’ para 
votar aborto

nha de futebol, que atende 
crianças com idades a partir 
de cinco até 16 anos, é um 
exemplo de seu compromis-
so com o desenvolvimento 
das futuras gerações”, des-
taca o parlamentar.

COMPETIÇÃO
Allan Sangalli chama 

atenção para um evento 
esportivo organizado por 
Renato, no mês passado. A 
competição contou com a 
participação de dez equi-
pes, das quais nove eram 
da própria região de Suma-
ré e uma de Nova Odessa. 
“Essa iniciativa não ape-
nas promoveu a compe-
tição saudável, mas tam-
bém uniu pessoas de dife-
rentes localidades em tor-
no da paixão pelo esporte”, 
conclui o vereador.

res profissionais de fute-
bol, transmitindo valores 
como trabalho em equipe, 
disciplina e determinação.

“Renato tem dedicado 
uma década inteira ao fo-
mento do esporte em nos-
sa comunidade. Sua escoli-
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No último sábado, dia 7 de outubro, a OAB 
Subseção Sumaré testemunhou um evento 
marcante que iluminou a cidade com sabedoria 
e experiência. Presidido pelo Dr. Paulo Rober-
to da Silva, a Diretoria da OAB Subseção Suma-
ré realizou, em colaboração com a Comissão 
Temática, o segundo Congresso da Jovem Ad-
vocacia, liderado pela Dra. Tamires Pinheiro.

O congresso foi um verdadeiro espetáculo 
de conhecimento e cooperação, contando com 
a presença notável da Diretoria, incluindo a vi-
ce-presidente Dra. Cintia Portes, a secretária 
geral, Dra. Gislaine Frias Pizarro, o tesourei-
ro, Dr. Kleber de Oliveira, e o secretário adjun-
to Dr. Fábio Yassen. 

A organização impecável foi resultado do 
trabalho árduo dos membros da Comissão da 
Jovem Advocacia, cuja dedicação foi evidente 
em cada detalhe. Dra. Tamires Pinheiro lide-
rou uma equipe excepcional.

O evento também foi enriquecido pela pre-
sença e participação de mediadores talentosos.

Além disso, o congresso teve a honra de re-
ceber palestrantes renomados, como o Dr. Con-
rado Paulino da Rosa, Dra. Adriana D’Urso, Dr. 
Luís Flavio Borges D’Urso, Dr. Thiago Perei-
ra e Dra. Adélia de Jesus Soares, que compar-

tilharam insights valiosos sobre temas varia-
dos, desde Direito de Família até as complexi-
dades do Processo Penal Moderno.

Para tornar a ocasião ainda mais especial, 
um delicioso café da manhã foi servido aos 
participantes, proporcionando um ambiente 
descontraído e propício para networking e dis-
cussões animadas. Além disso, a praça de ali-
mentação ofereceu diversas opções gastronô-
micas, enquanto brindes e sorteios entusias-
maram os presentes.

O presidente Dr. Paulo expressou sua ad-
miração pelo evento. “A Jovem Advocacia é o 
presente e o futuro, e merece todas as congra-
tulações pelo belíssimo evento realizado, que 
certamente ficará gravado na memória de to-
dos que lá estiveram. Parabéns às organizado-
ras que deram um show de acolhimento, cari-
nho e cuidado com o projeto.”

O segundo Congresso da Jovem Advocacia de 
Sumaré não apenas uniu várias gerações de ad-
vogados e advogadas, mas também fortaleceu os 
laços da comunidade jurídica local. Este evento 
foi mais do que uma conferência - foi uma cele-
bração do conhecimento e do futuro brilhante 
que a advocacia reserva para a cidade de Sumaré.

Paulo Roberto da Silva e 
Luís Flávio Borges D’Urso

Mariana Blander

Rebeca Hoana

Palestrante Adélia SoaresXxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx

Bruno Munhoz

Daniele Pelicer e a Luciana SantosCaroliny Soares e Ana Caroline
Lilian Costa, Tamires Pinheiro, 

Ahine De Paula e Beatriz Paniagua

Gean Cardoso, Gabriel Jordão, Thomas Sato, Rodrigo Bonini, João Abdelnur 
e Hugo Martinolli (Athimos Investimentos-Banco BTG)

Ailderson Fortunato (Anhanguera Educacional Sumaré), Paulo Roberto da Silva, 
Kleber de Oliveira, Fábio Yanssen e Aislan de Queiroga Trigo

Lilian Costa, Cintia Portes, Tamires Pinheiro, Conrado Paulino, 
Beatriz Paniagua, Camila Aragão, Ahine de Paula e Gislaine Frias

Camila Mayara

Conselheiro Seccional Max Pavanello

FOTOS: DIVULGAÇÃO

2º Congresso da Jovem Advocacia de Sumaré: encontro de saberes e experiências
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Primeiro polo de 
kartismo da região 
completa 12 anos 
em PaulíniaCIDADES

O prefeito de Monte Mor, 
Edivaldo Brischi (PSD), 
acompanhado pelo pro-
curador municipal, Mário 
Cézar Franco Junior, par-
ticipou de uma reunião 
com o prefeito de Campi-
nas, Dário Saadi (Republi-
canos), onde, além de dis-
cutirem formas de promo-
ver melhorias no bairro 
Santa Clara do Lago, cele-

braram contrato entre os 
municípios para o abaste-
cimento de água no bair-
ro, a pedido da Prefeitura 
de Monte Mor.

No acordo, a Sanasa (So-
ciedade de Abastecimento 
de Água e Saneamento) se 
disponibiliza a fazer uma 
parceria com Sabesp (Com-
panhia de Saneamento Bá-
sico do Estado de São Pau-
lo) para solucionar o forne-
cimento de água aos mora-
dores do bairro.

A parceria estabelecida 
entre Monte Mor e a Sanasa 
abre caminho para uma co-
laboração estratégica com a 
Sabesp. Juntas, as empresas 
devem solucionar os desa-
fios enfrentados pelos mo-
radores do Santa Clara do 
Lago em relação ao forne-
cimento de água.

Com essa parceria estra-
tégica em vigor, a expec-
tativa é que a água tenha 
presença constante nas re-
sidências.

Brischi assina contrato com 
Sanasa para abastecer bairro

Prefeito Brischi e Dário Saadi assinaram contrato para fornecimento de água a Monte Mor

ACORDO REGIONAL
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Projeto ‘Inovativos – Escola Criativa’ estimula 
desenvolvimento de talentos e habilidades artísticas 
em jovens e idosos em situação de vulnerabilidade 
social e atende cerca de 100 participantes mensalmente

A Instituição Cultu-
ral Instituto Avivar 3º Se-
tor oferece acesso gratuito 
a mais um projeto de ofi-
cinas artísticas e culturais 
em Sumaré. Trata-se do 
“Inovativos – Escola Criati-
va” realizado através da Lei 
Rouanet. O objetivo da ini-
ciativa, segundo o Institu-
to, é estimular o desenvol-
vimento de talentos e ha-
bilidades artísticas de jo-
vens e idosos em vulnera-
bilidade social e criar futu-
ras oportunidades profis-
sionais em artes cênicas, 
importante segmento da 
economia criativa do Es-
tado de São Paulo. 

“O programa das ofici-
nas visa inspirar os partici-
pantes para possível atua-
ção profissional em quatro 
áreas das artes cênicas: Tea-
tro, Dança, Circo e Música”, 
explica a produtora cultural 
Erica Michelin proponente 
do projeto na Lei Rouanet 
e também responsável pe-
lo Ponto de Cultura Avivar 
3º Setor em Sumaré.

O projeto teve início em 
fevereiro de 2023 e possui 
atividades previstas até ju-
lho de 2024, tendo preen-
chido todas as vagas em 
oficinas de artes cênicas 
que ocorrem semanalmen-
te em Sumaré, alcançan-
do 100 participantes todo 
mês. A responsável pelo 
projeto também destaca o 

fato de todos os profissio-
nais que atuam no projeto, 
dentre oficineiros, assis-
tentes, produtores e coor-
denadores residirem em 
Sumaré ou cidades limí-
trofes, fortalecendo a eco-
nomia criativa local. 

WORKSHOP 
A ação prevê ainda a rea-

lização de dois eventos com 
entrada franca em Sumaré, 
em formato de workshop de 
arte cênicas, com apresen-
tações artísticas variadas 
produzidas pelos próprios 
participantes do projeto ao 
longo das oficinas. A ativi-
dade é pensada como uma 
oportunidade para que os 
beneficiários demonstrem 
seus aprendizados artísti-

Instituto projeta eventos com entrada franca em Sumaré e 
apresentações artísticas realizadas pelos participantes 

Instituto AVIVAR 
promove curso 
gratuito de artes 
cênicas em Sumaré
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cos para familiares e comu-
nidade local.

O primeiro workshop 
Inovativos está previsto pa-
ra ocorrer no dia 09 de de-
zembro, no bairro São Ju-
das Tadeu, em Sumaré, em 
um dos espaços parceiros 
do Instituto Avivar 3º Setor, 
que é um Ponto de Cultu-
ra Certificado em Sumaré.

O projeto é realizado 
através da Lei Rouanet, 
contando com a articula-
ção, parceria e co-produ-
ção do Instituto AVIVAR 3º 
SETOR e Patrocínio Sotreq. 

As oficinas artísticas 

ocorrem de forma gratui-
ta em instituições parcei-
ras da iniciativa como Ins-
tituto Avivar 3º Setor, com 
duração média de 3h por 
encontro e tema, distribuí-
das ao longo da semana, no 
contraturno escolar. Inte-
ressados em participar po-
dem fazer contato direta-
mente com o Instituto Avi-
var através do WhatsApp 
(19) 98200-9523 da propo-
nente ou e-mail: avivar3se-
tor@gmail.com.

O Instituto Avivar 3º Se-
tor é uma organização sem 
fins lucrativos criada em 

2005, com atuação e fina-
lidade cultural, esportiva 
e social, certificado como 
Ponto de Cultura em Suma-
ré pelo Ministério da Cultu-
ra e atua ofertando sistema-
ticamente atividades cultu-
rais de forma gratuita em 
todo território municipal.

Workshop Inovativos 
com entrada franca.
Data: Dezembro 2023
Local: Instituto Avivar 
3º Setor em Sumaré.

SERVIÇO

As inscrições para o Ves-
tibulinho do primeiro se-
mestre de 2023 da ETEC 
(Escola Técnica Estadual) 
de Sumaré estão abertas. 
Até as 15h do dia 8 de no-
vembro, os interessados de-
vem se inscrever exclusiva-
mente pelo site www.ves-
tibulinhoetec.com.br. São 
oferecidos os cursos técni-
cos de Administração e En-
sino Médio com habilita-
ção profissional de Técnico 
em Administração ou Meio 
Ambiente, com duração de 
um ano e meio. A taxa de 
inscrição é de R$ 34.

Podem participar can-
didatos que concluíram 

Inaugurada, ETEC Sumaré abre 
inscrições para o Vestibulinho

Aulas serão ministradas no novo prédio da ETEC, no Jardim Luiz Cia

ENSINO PROFISSIONALIZANTE
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ou estão cursando o 2º 
ano do Ensino Médio re-
gular na data da matrícu-
la. Também podem con-
correr a uma vaga candi-
datos que concluíram ou 
estão cursando o EJA (Pro-
grama de Educação de Jo-
vens e Adultos) ou ENCCE-
JA (Exame Nacional para 
Certificação de Competên-
cias de Jovens e Adultos). 

A instituição não fará 
prova presencial e o ingres-
so do aluno será pela análi-
se do histórico escolar. 

As aulas serão minis-
tradas no novo prédio da 
ETEC, no Jardim Luiz Cia. 
Por intermédio do deputa-
do estadual Dirceu Dalben 
(Cidadania), a nova unida-
de da ETEC, ampla e me-
lhor estruturada, recebeu 
investimentos de mais de 
R$ 11 milhões e foi cons-
truída em um terreno de 
10,4 mil metros quadrados, 
doado pela Prefeitura. 

A unidade conta com 14 
salas de aula, nove labora-
tórios (Análise Microbioló-
gica, Análises Instrumen-
tais, Automação, Eletrici-
dade, Eletrônica Analógi-
ca, Eletrônica Digital, In-
formática, Síntese e Quí-
mica), auditório, bibliote-
ca, quadra poliesportiva 
com arquibancada, salas 
administrativas, entre ou-
tros ambientes.

Também há uma sala de 
Integração Criativa com 
Espaço Maker, com impres-
soras 3D, scanners 3D, me-
sas de corte a laser, note-
books, kits de Arduino, te-
levisores de 65 polegadas, 
lousas e mobiliário. A uni-
dade, na região de Nova Ve-
neza, atenderá 460 alunos.

Em julho, foi publicado 
decreto de criação da ETEC 
de Sumaré no Diário Ofi-
cial do Estado, assinado pe-
lo governador Tarcísio de 
Freitas (Republicanos).
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Crescimento da procura por itens que amenizam o calor, também impacta na alta dos preços; ar-condicionado, 
por exemplo, deve custar 20% mais caro na região em relação a 2022, aponta Associação Comercial de Campinas

As elevadas temperatu-
ras, clima abafado e as on-
das de calor que pairam so-
bre a região, com picos aci-
ma dos 38°C, segundo os 
meteorologistas, engros-
sam a expectativa de au-
mento nas vendas de ven-
tiladores e aparelhos de ar-
-condicionado em 2023. Se-
gundo o departamento de 
Economia da ACIC (Asso-
ciação Comercial e Indus-
trial de Campinas), o cres-
cimento médio de vendas 
do setor nas cidades da re-
gião deve ficar em torno de 
40% a 70% neste período, 
em comparação a 2022.

Ainda de acordo com o 
estudo da ACIC, baseado 
em dados da Abrava (Asso-
ciação Brasileira de Refri-

geração, Ar-Condicionado, 
Ventilação e Aquecimento), 
a onda de calor que atingiu 
o Brasil em 2023 deve ser 
responsável pelo comércio 
de 700 mil aparelhos de ar-
-condicionado a mais que 
no ano anterior.

O aumento da deman-
da também sinaliza alta 
dos preços. O atual cená-
rio aponta para um aumen-
to de até 20% nos preços do 
ar-condicionado, também 
em comparação com 2022.

Em meio à expectativa 
de aumento de vendas, o 
comércio regional contrata 
15,8 mil funcionários nes-
ta reta final do ano, consi-
derando agora a Black Fri-
day, em 24 de novembro, e 
o Natal, em dezembro. Se-
gundo previsão da ACIC, 
são 13.050 contratações 
esperadas para o Natal na 

RMC (Região Metropolita-
na de Campinas) e 236 pa-
ra a Black Friday. Cerca de 
2.604 foram contratados 
para o Dia das Crianças. 
A contratação para a Black 
Friday subirá 2,61% na re-
gião este ano.

Conforme o Tribuna 
Liberal mostrou recente-
mente, para este quarto 
trimestre, a previsão é de 
uma movimentação adi-
cional de R$ 300 milhões 
na economia. O montante é 
2,98% maior este ano, uma 
vez que o faturamento de-
ve ser de R$ 10,38 bilhões, 
contra R$ 10,08 bilhões do 
mesmo período de 2022.

Pesquisa realizada pela 
CNDL (Confederação Na-
cional de Dirigentes Lo-
jistas) aponta que 71% dos 
consumidores estão oti-
mistas. Comercialização de ar-condicionado deve crescer e preço também vai disparar

Clima abafado deve aumentar venda de 
ventilador e ar-condicionado em até 70%

Pedalar pelas ciclovias 
de Hortolândia também é 
uma opção de lazer nes-
te feriado prolongado. Pa-
ra contribuir com as con-
dições da malha cicloviá-
ria, as equipes da Prefeitu-
ra realizam as etapas do re-
forço e implantação de si-
nalização viária nos dispo-
sitivos interligados em di-
ferentes regiões da cidade.

De acordo com a Secre-
taria de Mobilidade Urba-
na, a quarta etapa da ação 
na malha cicloviária do 
Corredor Metropolitano 
foi realizada na madruga-
da de quarta-feira (11), no 
trecho entre as ruas Adail 
Alves da Silva e Juazeiro, 
no Jardim Nova América. 

Nesta região, são aproxi-
madamente 4 mil metros. 
Além da pintura caracte-
rística das ciclovias, na cor 
vermelha, também estão 
sendo implantadas sinali-

zações como pictogramas, 
linhas amarelas e faixas de 
pedestres. A sinalização 
contribui para melhorar a 
visualização de ciclistas e 
pedestres.

Hortolândia faz mutirão 
noturno de sinalização 

Malha cicloviária do Corredor 
Metropolitano recebeu nova sinalização
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A deputada estadual 
Ana Perugini (PT) estreia 
nesta segunda-feira (16), 
às 19h, o podcast AquiPod! 
No primeiro episódio do 
programa, que será trans-
mitido ao vivo pelo Face-
book, a parlamentar rece-
berá Jacyra Souza e Rena-
ta Belufe, ex-vice-prefeitas 
de Hortolândia.

Os desafios que as mu-
lheres enfrentam na po-
lítica, a representativida-
de feminina e a importân-
cia da ocupação dos espa-
ços de poder vão pautar o 
bate-papo. Jacyra Souza é 
pedagoga, supervisora de 
ensino aposentada e che-
fe do Setor de Políticas pa-
ra Mulheres da Prefeitu-
ra de Hortolândia. Jacyra 
foi secretária de Educação, 

primeira vice-prefeita da 
história de Hortolândia, de 
2009 a 2012, chefe de Gabi-
nete e secretária de Gover-
no do ex-prefeito Ângelo 
Perugini, falecido em 2021.

Renata Belufe é assis-
tente social e gerente de 
Governança Corporativa 
e Compliance da Cohab-
-Campinas (Companhia 
de Habitação Popular de 
Campinas). Renata tam-
bém foi coordenadora de 
Saúde, vereadora (2009-
2012) e vice-prefeita (2013-
2016) de Hortolândia.

No AquiPod!, Ana Peru-
gini vai receber convida-
dos para abordar diferen-
tes temas que afetam a vi-
da das pessoas. A atração 
vai ao ar sempre às segun-
das-feiras e será transmiti-
da pela página da deputa-
da no Facebook - facebook.
com/ana.perugini.

Ana Perugini estreia 
podcast ‘AquiPod!’

SEGUNDA-FEIRA
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Alegria e diversão pa-
ra mais de 400 crianças, jo-
vens e familiares. Assim foi 
a quinta-feira (12), quando a 
Associação Projeto Águia de 
Hortolândia realizou o Dia 
das Crianças. Em um even-
to gratuito, organizado no 
campinho Arena Águia, a 
ação contou com o apoio de 
voluntários e patrocinadores 
locais, proporcionando en-
tretenimento aos moradores.

O campinho Arena Águia 
se transformou em um ver-
dadeiro parque de diver-
sões, com diversas atra-
ções que fizeram a alegria 
das crianças. Entre as ativi-
dades oferecidas, destacam-
-se o futebol de sabão, o to-
bogã e o pula-pula. Os bar-
beiros voluntários cortaram 
o cabelo das crianças.

Além das brincadeiras, o 
evento também contou com 

Projeto Águia diverte mais de 400 crianças em Hortolândia

Evento comemorou também o aniversário de 13 anos do projeto social
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um menu recheado de co-
midas. As crianças e jovens 
puderam saborear quitutes 
como pão de queijo, bolos 
doces e salgados, cachorro 
quente e refrigerantes.

“Meus filhos se diver-
tiram muito. Com certe-
za, este dia ficará marcado 
para sempre na vida deles. 
Agradeço de coração o Pro-
jeto Águia, por proporcio-
nar tantas alegrias para as 
crianças de nossa cidade. 

Com certeza, o projeto faz a 
diferença na vida de nossos 
garotos. Até eu me diverti 
muito com as atrações”, dis-
se Rosangela Amoroso.

A Adega do Chaves, um 
estabelecimento local, pa-
trocinou uma surpresa. To-
das as crianças foram pre-
senteadas com brinquedos 
e bolas de futebol.

“É emocionante ver a ale-
gria estampada no rosto das 
crianças e jovens que par-

ticiparam do nosso Dia das 
Crianças. O Projeto Águia 
se esforça para proporcio-
nar momentos de felicida-
de e integração para a co-
munidade, e essa celebra-
ção foi um sucesso graças à 
colaboração de voluntários 
e apoiadores como a Ade-
ga do Chaves”, disse Josiane 
Pereira, voluntária do Pro-
jeto Águia de Hortolândia.

O evento também contou 
com a presença de pais, fa-

miliares e moradores locais. 
“Nosso objetivo é ofere-

cer diversão e alegria para 
nossos pequenos que mais 
precisam de nossa atenção 
e carinho. Durante o ano, 
realizamos várias ações 
para a garotada, mas o Dia 
das Crianças é especial, pois 
comemoramos o aniversá-
rio da nossa entidade. Nos-
so projeto social realiza as 
ações gratuitas, para que as 
pessoas em situação de vul-
nerabilidade social possam 
desfrutar de momentos ale-
gres e felizes com seus fa-
miliares”, declarou o fun-
dador/voluntário da insti-
tuição, Rêgi Águia.

O evento contou com o 
apoio da Prefeitura de Hor-
tolândia, por meio das se-
cretarias de Cultura e Go-
verno, além dos comercian-
tes: Adega do Chaves, Asso-
ciação dos Servidores Pú-
blicos de Hortolândia, Fei-
to Pet, Isotech, Novo Desig-

ner, Amorim Piscinas, JD 
Imports,Yasmin Bolos, Bar 
Tô no Trabalho, Savazi Ge-
lo, Lorim Móveis, Vilela An-
tenas, Auto Escola Supera, 
Bar Kuka Fresca, Implan-
tes Day, Horto Lenha e Im-
pério Pão de Queijo. Os bar-
beiros voluntários que aju-
daram na ação foram Léo, 
Walister, Felipinho, Ewer-
ton, Gabriel e Diego Ortega.

O Projeto Águia desen-
volve várias atividades es-
portivas, culturais e edu-
cacionais para mais de 100 
crianças e jovens. No Ni-
nho da Águia, sede da ins-
tituição, as crianças podem 
aprender no Curso de In-
formática, Curso de Foto-
grafia, Curso Básico de Li-
bras, Curso de Arte Digital, 
Defesa Pessoal para Mulhe-
res, etc. Para mais informa-
ções é possível entrar em 
contato pelo WhatsApp 19-
974030829, com o voluntá-
rio Rêgi Águia.

Atualmente, são mais de 
42 quilômetros entre ciclo-
vias, ciclofaixas e ciclorro-
tas em toda a cidade, com 
intersecções. Os eixos ci-
cloviários da cidade são 
compostos em aproxima-
damente 37 quilômetros 
de ciclovia, 4 quilômetros 
de ciclofaixa e 800 metros 
de ciclorrotas.

 Na semana passada, a 
Prefeitura concluiu a pin-
tura de 1.200 metros do 
dispositivo ao redor do 
Parque Socioambiental 
Remanso das Águas, lo-
calizado na região do Jar-
dim Carmen Cristina. Re-
centemente, a Administra-
ção Municipal implantou 5 
quilômetros de ciclovia no 
Superviário. 

Também foi concluída 
a implantação de ciclovia 
no Parque Socioambiental 
“GM Alexandre Roberto 
Fernandes dos Reis”, ao la-
do do condomínio Green 
Park e em um trecho ci-
cloviário no novo Viário 
Santa Fé.
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ESTRAGOS

Sumaré tem relato de falta de 
energia em Nova Veneza; Monte 
Mor teve estradas bloqueadas 
e vendaval afetou uma série de 
localidades em Nova Odessa

A forte chuva ocorrida 
na tarde desta quinta-feira 
(12) atingiu diversas áreas 
da região, causando estra-
gos em bairros de Sumaré, 
Hortolândia, Nova Odes-
sa, Monte Mor e Paulínia. 
A força dos ventos arrancou 
telhados e derrubou árvo-
res, mobilizando equipes 
da Defesa Civil, bombeiros 
e voluntários.

Na região da Vila Soma, 
em Sumaré, o telhado de 
um imóvel foi arrancado 
pela força dos ventos. Ao 
menos 23 árvores foram 
derrubadas pelo vendaval 
no município. Na região de 
Nova Veneza, há relatos de 
falta de energia que dura-
ram cerca de 24 horas.

Em Hortolândia, houve 
a queda de ao menos 19 ár-
vores e dois destelhamen-
tos de imóveis, nos bair-
ros Recreio Chácaras Al-
vorada, Jardim Minda, No-
va América, São Benedito, 
Santa Clara do Lago, Ro-
solem, Santa Clara, Terras 
de Santo Antônio, Jardim 

Amanda, Jardim Sumare-
zinho, Chácaras Fazenda 
Coelho, São Sebastião e Jar-
dim Adelaide.

Em Nova Odessa, equi-
pes da Defesa Civil Muni-
cipal, Setor de Trânsito, Di-
retoria de Serviços Urbanos, 
Secretaria de Meio Ambien-
te e Coden Ambiental, bem 
como do Corpo de Bombei-
ros e Bombeiros Civis Vo-
luntários atuaram em diver-
sos pontos da cidade que re-
gistraram quedas de árvo-
res em função da ventania.

Caíram árvores na ave-
nida Carlos Botelho, região 
da Rodovia Arnaldo Júlio 
Mauerberg, avenida João 
Pessoa, no Centro, no Jar-
dim Alvorada, praça do Ma-
thilde Berzin, Green Villa-
ge, Jardim Campos Verdes, 
Marajoara, Conjunto Habi-
tacional 23 de Maio, Monte 
das Oliveiras, São Jorge, Al-
tos do Klavin e São Manoel.

A sede da Coden Am-
biental, onde fica a ETA 
(Estação de Tratamento de 
Água) 1, chegou a ter o for-
necimento de energia in-
terrompido. Ao menos 17 
árvores caíram.

Telhado foi danificado pelo vento forte em Nova Odessa

Árvores foram derrubadas sobre portão de casas em Nova Odessa

Força do vento arrancou 
telhado na Vila Soma

Ventania fez estragos 
em imóveis e calçadas

Até árvores maiores caíram

Temporal arranca telhados e 
árvores em cidades da região

Em um cenário onde a 
Educação Alimentar é ca-
da vez mais essencial, Fer-
nando Caetano, estudan-
te de Nutrição da Univer-
sidade Cruzeiro do Sul, 
mergulhou em uma expe-
riência única durante seu 
estágio na APAE de No-
va Odessa, sob a orienta-
ção da nutricionista Julia-
na Aparecida Pissaia Sa-
vitsky, responsável pelo 
Setor de Merenda Escolar 
da Prefeitura. A jornada 
não apenas enriqueceu o 
conhecimento de Fernan-
do, mas também deixou 
uma marca significativa 
nas crianças atendidas.

Um dos momentos mais 
marcantes desse estágio foi 
a aula que Fernando minis-
trou sobre Nutrição. Com 
o objetivo de tornar o co-

nhecimento acessível e en-
volvente, ele abordou o pa-
pel fundamental do nutri-
cionista na promoção da 
saúde e do bem-estar por 
meio da alimentação ade-
quada. As crianças pude-
ram compreender como as 
escolhas alimentares po-
dem influenciar suas vidas 
de maneira positiva.

Durante a aula, a pirâ-
mide alimentar infantil foi 
apresentada como um guia 
valioso para escolhas sau-
dáveis. Além disso, Fernan-
do ensinou às crianças co-
mo montar pratos equili-
brados, ressaltando a im-
portância de incluir carboi-
dratos, proteínas, verduras, 
legumes e frutas em suas 
refeições diárias.

Um aspecto inovador 
dessa abordagem foi a re-
presentação das porções de 
cada grupo alimentar. Em 
vez de usar medidas con-

vencionais, Fernando in-
centivou as crianças a usar 
suas próprias mãos como 
referência para estimar a 
quantidade adequada de 
alimentos. Essa técnica 
prática e tangível permitiu 
que as crianças compreen-
dessem facilmente como 
equilibrar suas refeições.

Além disso, durante seu 
estágio, Fernando realizou 
a avaliação antropométri-
ca das crianças para a clas-
sificação do estado nutri-
cional. Esse procedimen-
to permitiu identificar e 
acompanhar o desenvol-
vimento de cada criança, 
contribuindo para a elabo-

ração de planos alimenta-
res individualizados quan-
do necessário.

Fernando Caetano não 
apenas demonstrou co-
nhecimento técnico, mas 
também uma paixão con-
tagiante pelo campo da nu-
trição. Seu estágio na APAE 
de Nova Odessa não ape-
nas enriqueceu sua própria 
formação, mas também te-
ve um impacto positivo e 
duradouro nas vidas das 
crianças atendidas.

“A experiência de Fernan-
do Caetano na APAE de No-
va Odessa é um testemunho 
da importância da educa-
ção e prática na promoção 
da saúde e bem-estar. Es-
peramos que seu exemplo 
inspire mais estudantes a 
se dedicarem à Nutrição e 
à melhoria da qualidade de 
vida por meio de escolhas 
alimentares conscientes”, 
completou Juliana.

Estudante enriquece experiência na APAE Nova Odessa
NUTRIÇÃO COM PROPÓSITO

O NOW “Nova Odessa 
Woman”, evento organiza-
do pelo CMEC (Conselho 
da Mulher Empreendedora 
e da Cultura de Nova Odes-
sa), com o apoio da ACINO 
(Associação Comercial e 
Industrial de Nova Odessa), 
aconteceu na última terça-
-feira (10), no Salão de Fes-
tas Lê Velmont, contando 
com a presença de várias 
empreendedoras dos mais 

diversos segmentos da ci-
dade e região.

O encontro teve um re-
torno avaliado como posi-
tivo entre as empresárias. 
O evento contou também 
com a presença de todas as 
representantes do Conse-
lho do CMECNO; da presi-
dente da ACINO, Juçara Ro-
solen; Camila Ribeiro, con-
sultora do CMECSP, repre-
sentando a atual presidente 
do Conselho, Ana Cláudia 
Badra Cotait; e do secre-
tário de Desenvolvimento 

Econômico de Nova Odes-
sa, Rafael Brocchi.

Com uma apresenta-
ção da cooperativa Sicre-
di e outra da empresa Zel-
le, a noite foi abrilhantada 
com uma palestra de Pris-
cilia Quëiroz, especialista 
em vendas e networking, 
fundadora e CEO da RMQD 
(Rede Mulheres Que De-
cidem) Educação e Negó-
cios – escola de empresá-
rias. Propondo uma nova 
mentalidade e quebrando 
os padrões, Priscila reali-

zou algumas dinâmicas 
com as participantes e fez 
com que todas pensassem 
“fora da caixa”.

Para a presidente do 
CM ECNO, A na Pau la 
Costanzo, “a participa-
ção das empreendedoras 
no evento foi muito im-
portante, representativo 
e de grande impacto en-
tre as mulheres”.

A noite foi encerrada 
com coquetel, música, além 
de networking e sorteio de 
vários brindes e vouchers.

Evento reúne 150 empreendedoras no Le Velmont
‘NOVA ODESSA WOMAN’

NOW foi avaliado como positivo pelas empreendedoras
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VENDA JUDICIAL 
Vara do Trabalho de Sumaré – SP. 

Recebimento de Propostas: de 13/11/2023 a 
17/11/2023, até às 11h00min. 

 

- Chácara, R. Regulus, nº 111, B. Cruzeiro, Sumaré - 
SP. Área t.: 5.130,00m²/constr. aprox.: 1.644,52m². M. 
93.853 do RGI de Sumaré – SP. Proc. 0060100-
62.2004.5.15.0122. Reaval.: R$3.176.165,70. V.M.: R$ 
1.905.699,42. 
- A) Imóvel, R. Filomena Braga Coral, n°197, Jd. 
Alvorada, Sumaré – SP. Área t.: 283,00m²/constr.: 
210,00m². M. 20.270 do RGI de Sumaré – SP. Reaval.: R$ 
450.000,00. V.M.: R$ 360.000,00. B)  Imóvel, R. Filomena 
Braga Coral, n°270, Jd. Alvorada, Sumaré – SP. Área t.: 
250,000m²/constr.: 247,10m². M. 38.052 do RGI de Sumaré – 
SP. Reaval.: R$ 300.000,00. V.M.: R$ 240.000,00. Ambos os 
imóveis referem-se ao proc. 0022700-72.2008.5.15.0122. 
- Diversos equipamentos: cadeiras, banqueta e rolos de 
tecidos (ver relação/descrição completa no site 
www.galeriapereira.com.br/Proc.0010911-61.2017.5.15.0122). 
- Pagamento Facilitado: 30% de sinal e saldo em até 06 (seis) 
vezes. 
-  Alienação exclusivamente on-line através da plataforma 
www.galeriapereira.com.br. 
- A alienação será formalizada por termo nos autos da 
execução. A comissão devida (5% do valor da venda) fica a 
cargo do proponente. 
- Responsável: Adílio Gregório Pereira. Profissional Liberal. 
CRECI: 65.564-F/19.922-J. 

- Edital completo em: www.galeriapereira.com.br  
19-9-9631-1050 / contato@galeriapereira.com.br  

“A experiência 
na APAE é um 

testemunho da 
importância da 

educação”

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Em Monte Mor, a Defesa 
Civil informou quedas de 
árvores em estradas, mas 
equipes trabalharam pa-
ra desobstruir vias. Houve-

ram quedas de árvores nas 
estradas que ligam Monte 
Mor a Sumaré, Monte Mor 
a Indaiatuba, estrada do Rio 
Acima e em pontos centrais 

atingidos pelos fortes ventos.
Paulínia registrou a que-

da de árvore na avenida Jo-
sé Paulino, região central 
da cidade.
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A Polícia Militar pren-
deu uma quadrilha espe-
cializada em roubo de mo-
tos nesta quinta-feira (12), 
em Campinas. De acordo 
com a Polícia Militar, cin-

co pessoas foram presas e 
dois menores apreendidos.

Segundo a PM, os cri-
mes foram praticados entre 
a madrugada e o início da 
manhã de quinta e ao me-
nos cinco motos foram le-
vadas na região. De acordo 
com o cabo da Polícia Mi-

litar, Diego Pero, a polícia 
recebeu a denúncia de que 
um homem estava abando-
nando uma motocicleta de 
luxo em uma área de mata.

“Como já é de conheci-
mento das equipes que os 
indivíduos dessa região 
roubam motos, a equipe se 

deslocou até o local”, afir-
ma o cabo.

No local, os policiais en-
contraram dois homens, 
sendo que um estava senta-
do na motocicleta. Quando 
perceberam os agentes, um 
deles tentou fugir entran-
do em uma casa, mas aca-

bou sendo preso. Na residên-
cia, foram encontradas mais 
duas motocicletas e três in-
divíduos foram detidos.

Os policiais localizaram 
uma arma em uma churras-
queira. Os policiais infor-
maram que um casal tam-
bém foi detido em outro lo-

cal por envolvimento na 
mesma ocorrência, dentre 
eles uma jovem de 17 anos.

A ocorrência foi regis-
trada na 2ª Delegacia Sec-
cional de Campinas, onde 
os cinco homens ficaram 
presos e dois adolescentes 
apreendidos.

PM prende quadrilha após assaltos a motociclistas
SETE INTEGRANTES

ESPORTE DE ADRENALINA

Kartódromo Internacional 
San Marino visa colaborar com 
a formação de novos e talentosos 
pilotos regionais, além de estimular 
geração de empregos e negócios

O Kartódromo Interna-
cional San Marino, primei-
ro centro de kartismo da 
RMC (Região Metropolita-
na de Campinas), comple-
tou 12 anos nesta semana. 
Além de ser sede de mais 
de 20 equipes de kart e de 
cerca de 50 campeonatos 
fixos e eventuais, ajudan-
do a fomentar o kartismo 
regional e a formar pilotos, 
o complexo auxilia na gera-
ção de empregos e a movi-
mentar negócios relaciona-
dos ao esporte. 

Conforme Fábio Dias, 
proprietário de uma loja 
de peças e acessórios pa-
ra kart sediada no kartó-
dromo de Paulínia, o setor 
também ganhou uma nova 
dinâmica, com a consolida-
ção do complexo na região 
de Campinas. “O San Mari-
no, hoje, é um grande cen-
tro de atividades do seg-
mento de kart, por sediar 

diversas equipes e campeo-
natos regionais, e também 
ajudar a formar pilotos pa-
ra os campeonatos nacio-
nais, pelo potencial dos pi-
lotos e das próprias equi-
pes, pela qualidade de mão 
de obra. E isso, por sua vez, 
faz com que a loja sempre 
esteja atualizada, para po-
der atendê-los aqui no kar-
tódromo, movimentando 
também as fábricas nacio-
nais e internacionais do se-
tor”, avalia o empresário.

Para Dias, não há dúvi-
das sobre a importância do 
complexo para a geração 
de empregos e para o es-
porte. “As equipes também 
são geradoras de empregos: 
90% da mão de obra estão 
num raio de 90 km. E por 
estar em um local estraté-
gico, ao lado de Campinas, 
o San Marino influenciou 
muito na implementação e 
difusão do kartismo na re-
gião, no Estado de São Pau-
lo e até estados vizinhos. Is-
so é o que nos motiva a es-

tar aqui, desde janeiro de 
2019”, ressalta.

A reconfiguração de par-
te de sua área externa, pa-
ra a criação de um espaço 
de eventos de pequeno por-
te, também foi uma apos-
ta da atual administração. 
O objetivo, segundo a di-
retora do San Marino, Jo-
silene Andrade, é fazer do 
complexo um dos polos tu-
rísticos da região. “Desde o 
início, temos a preocupa-
ção de preservar boa parte 
da área verde nativa, o que 

torna todo o entorno da pis-
ta muito agradável. Como 
sempre recebemos elogios 
de frequentadores e de vi-
sitantes ocasionais, em re-
lação à nossa estrutura, re-
solvemos unir a possibili-
dade da prática do esporte 
com o lazer, pois o turismo 
é um setor que tem cresci-
do muito na região de Cam-
pinas”, ressalta Josilene.

O kartismo também é 
muito mais acessível, atual-
mente, por conta da dispo-
nibilidade da modalidade 

rental. Com uma frota de 
100 karts de aluguel, para 
maiores de 13 anos, o San 
Marino vem contribuindo 
com o aumento gradativo 
do número de adeptos do 
esporte, que formam grupos 
e passam a treinar e compe-
tir periodicamente, mesmo 
sem possuir kart próprio.

Desde outubro de 2011, 
quando foi inaugurado, o 
Kartódromo San Marino 
contabiliza mais de 30 títu-
los de relevância nacional e 
internacional, conquistados 

por pilotos profissionais que 
já treinaram ou têm o kartó-
dromo como base, levando-
-se em conta apenas o Bra-
sileiro de Kart, a Copa Brasil 
e o Sul-Americano de Kart.

Homologado pela Con-
federação Brasileira de Au-
tomobilismo como inter-
nacional, devido à infraes-
trutura e aprimoramento 
constante, o nome do cen-
tro esportivo homenageia 
o último Grande Prêmio do 
tricampeão mundial Ayr-
ton Senna.

Primeiro e consolidado polo de kart na 
região completa 12 anos em Paulínia

San Marino possui uma frota de 100 karts de aluguel para maiores de 13 anos
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Um comerciante foi pre-
so por tráfico de drogas 
nesta quarta-feira (11), na 
cidade de Elias Fausto. A 
ocorrência foi durante uma 
cooperação entre as forças 
de segurança de Monte Mor 
e da cidade de Elias Fausto 
e contou com o auxílio da 
equipe do Canil da Guar-
da Civil Municipal.

A GCM de Elias Fausto 
realizava patrulhamento 

quando se deparou com 
um indivíduo em uma mo-
vimentação suspeita sain-
do de um estabelecimento 
comercial. Os GCMs efe-
tuaram a abordagem e en-
contraram entorpecentes 
junto ao abordado. Ao ser 
indagado, ele confessou ter 
acabado de comprar droga 
no comércio próximo dali.

Com o apoio da equipe 
do Canil de Monte Mor, o 
cão Scott fez uma varredu-
ra no estabelecimento co-
mercial, onde foram en-

contradas 127 pedras de 
crack na máquina de car-
tão do estabelecimento. 
Em um suporte de cerve-
ja, foram localizados mais 
41 pinos de cocaína e duas 
porções de maconha. 

O abordado e o comer-
ciante foram encaminha-
dos à Delegacia de Polí-
cia. A delegada de plan-
tão deliberou pela prisão 
do comerciante por tráfi-
co de drogas. Já o aborda-
do foi indiciado por porte 
de entorpecentes.

Comerciante é autuado por 
tráfico com auxílio do Canil 

Cão Scott fez varredura em comércio e localizou entorpecentes
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Um adolescente foi 
apreendido com uma mo-
tocicleta roubada nesta 
quinta-feira (12), no Jardim 
Paulista, em Monte Mor. O 
roubo aconteceu no Jar-
dim Chapadão e foi come-
tido por dois indivíduos. A 
moto foi recuperada após a 
apreensão do menor.

A Guarda Civil Munici-
pal foi acionada. As infor-
mações davam conta que o 
veículo se encontrava esta-
cionado em uma via do Jar-
dim Alvorada.

Os GCMs realizaram pa-
trulhamento ostensivo no 
local e encontraram a mo-
to sem o emplacamento e 
sem a chave.

Com informações das 
características dos autores 
do roubo fornecidas pela 
vítima, um dos indivíduos 
foi avistado pela guarni-

ção no Jardim Paulista, 
onde a equipe fez a abor-
dagem. Durante busca 
pessoal, nada de ilícito 
foi encontrado.

No entanto, o adolescen-
te foi conduzido até a De-

legacia de Polícia e acabou 
reconhecido pela vítima 
como o autor do assalto. O 
delegado de plantão deter-
minou pela apreensão do 
menor, que permaneceu à 
disposição da Justiça.

Guarda Municipal recupera 
moto roubada em Monte Mor

Assalto foi cometido por dois 
indivíduos; moto foi devolvida ao dono

DIVULGAÇÃO
Cézar Oliveira  l  REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Adolescente foi 
conduzido até a 

Delegacia e acabou 
reconhecido 
pela vítima



Tente imaginar a ci-
dade de Sumaré sem 
carros, caminhões e 

ônibus nas ruas. Pois é. Nos 
primeiros anos da cidade 
só havia carroça, carroção, 
carro de boi, trole, semitro-
le, charrete, cabriolé e ara-
nha. Todos esses veículos 
eram puxados por animais, 
como burro, cavalo ou boi. 
A carroça servia para trans-
porte de carga; o carroção 
de 4 rodas era maior e pu-
xado por bois. Segundo o 
antigo morador Henrique 
Pedroni, o carroção foi 
trazido para Sumaré pelos 
russos ou americanos.

O carro de boi era usado 
para transporte de cargas 
pesadas, como toras de ma-
deira. Conta-se que muitas 
toras de peroba foram tira-
das das matas de Sumaré e 
levadas para Campinas em 
carro de boi, porque não ha-
via caminhões, e as estradas 
eram muito ruins. O rico 
João Francês, dono do Sítio 
Frutal, que era vizinho do 
Sítio Sertãozinho, foi muitas 

José Mancini ao lado de um dos primeiros automóveis de Sumaré

Armazém de Pedro Consulin com bomba de gasolina

V FALECIMENTOS V

DE 05 A 11 DE OUTUBRO DE 2023

DIA 05 DE OUTUBRO DE 2023

Adjair Pontes, 73 anos
Wilson Arima, 79 anos

DIA 06 DE OUTUBRO DE 2023

Não houve sepultamentos

DIA 07 DE OUTUBRO DE 2023

Caciano Gomes de Abreu, 72 anos
Maria Antonia de Lourdes Dobelin, 72 anos

DIA 08 DE OUTUBRO DE 2023

Valmir Soares Caetano, 66 anos
Vanderley José de Oliveira, 59 anos

Renato Clementino Coragem, 51 anos
Luciana Rodrigues Jorge Jacome, 41 anos

Maria Rosa da Silva, 92 anos
Maria Galego dos Santos, 82 anos

Gilson José dos Santos, 55 anos
Marcelo Silva Oliveira, 48 anos

Azemar Teixeira, 75 anos

DIA 09 DE OUTUBRO DE 2023

Neusa Barbosa, 66 anos
Rosemari Moreno Gaspaldi, 79 anos

Dayane B. Medeiros, 28 anos

DIA 10 DE OUTUBRO DE 2023

Nilo Paulo Baumgartner, 89 anos
Maria Aparecida Pinto, 79 anos

Bárbara Aparecida Pereira, 27 anos
Silvia Maria Almeida, 52 anos

Cleverson Otacílio Benedetti, 44 anos
Eunice Patrocinio Carvalho, 85 anos

DIA 11 DE OUTUBRO DE 2023

José Dezorzi Neto, 70 anos
Delvano José da Silva, 28 anos
Tatiane Reis Pereira, 37 anos

Natalino Antonio dos Santos, 83 anos
Erlane Silva Carvalho da Silva, 65 anos

José Francisco Rodrigues, 97 anos
Maria da Piedade, 84 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

RETALHOS DA HISTÓRIA DE SUMARÉ

Carros, carroças, troles e aranhas
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Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 150.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 
fotos de sua família ou publicá-

las, dirija-se ao Centro de Memória. 
Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em 
geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-

la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. Custa 

R$ 30,00 por mês. Por conta disso, 
você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré

vezes a Campinas de carro 
de boi, levando toras de pe-
roba tiradas da suas matas. 
Precisa lembrar que as es-
tradas eram de terra...

O trole era um veículo de 
4 rodas puxado em geral por 
dois animais. No banco da 
frente ia o cocheiro e, no de-
trás, um assento largo para 
2 ou 3 pessoas. O semitro-
le era mais leve, com um só 
assento grande. A charre-
te era também muito usa-
da. Cabriolé era uma espécie 
de carruagem leve, de 2 ro-
das, com capota móvel, para 
duas pessoas. E a aranha era 
menor e mais leve, de duas 
rodas e puxada só por um 
cavalo. Sem esquecer as bici-
cletas – muitas delas impor-
tadas – que completavam a 

frota veicular e também pa-
gavam impostos.

Aí por 1920/1930 havia 
uma linha de troles de Re-
bouças a Monte Mor, com 
“veículos rápidos e confor-
táveis”, como se lê num jor-
nal da época. Poucos anos 
depois (em 1926), havia 
mais de 40 troles em Re-
bouças, sem contar os ca-
briolés e as bicicletas.

Naqueles tempos, as pes-
soas andavam muito a pé, 
a cavalo, ou de trole. Vi-
nham do sítio à cidade pa-
ra fazer compras, ir à mis-
sa aos domingos, ou par-
ticipar de um casamento. 
Quando Ângelo Monta-
nher, conhecido por “Ve-
lho Montanheiro”, se ca-
sou, em 1913, me disse que 

no dia do casamento veio a 
pé até a cidade; só sua noi-
va veio a cavalo.

Outro antigo morador de 
Rebouças, José Lopes, con-
tou que foi muitas vezes a 
pé a Monte Mor, distante 
12 quilômetros de Rebou-
ças. Havia um intercâm-
bio muito forte entre Re-
bouças e Monte Mor, que 
era bem mais desenvolvi-
da. Para se ter uma ideia: 
a correspondência do cor-
reio para Monte Mor vinha 
de Campinas pela Estação 
de Rebouças. Toda a produ-
ção agrícola de Monte Mor 
- que foi grande produtora 
de batata – era embarcada 
na Estação de Rebouças.

A partir de 1924 apare-
cem os primeiros automó-

AUTOR DO TEXTO

Francisco Antônio 
de Toledo

Historiador e Diretor 
da Pró-Memória

veis em Rebouças. Por au-
tomóvel se entendia tan-
to um carro como um au-
to caminhão. Para comprar 
automóvel era preciso um 
bom dinheiro porque era 
muito caro. Em 1926, havia 
em Rebouças 4 automóveis 
de aluguel, 13 particulares 
e 16 automóveis de carga 
ou auto caminhões. Havia 
multas para o chofer que 
não usasse boné, farda ou 
estacionasse fora do ponto.

O proprietário de carros, 
carroças, carros de boi etc. 
pagavam o licenciamen-
to, que hoje chamamos de 
IPVA. Os automóveis eram 
todos importados, como 
Buick, Essex e outras mar-
cas. Para abastecer os veí-
culos havia 4 bombas de 
gasolina, que ficavam nas 
calçadas das ruas. Elas 
abasteciam não só os car-
ros de Rebouças, mas tam-
bém de outros lugares.

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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PRAÇA DA REPÚBLICA

GUARDA MUNICIPAL

RAUL PEREIRA DE CAMARGO

CORETO DA PRAÇA DA REPÚBLICA

CASARÃO DA FAMÍLIA VAUGHAN

MIGUEL RODRIGUES DE QUEIROZ

Foto da Praça da República da década de 1950, tirada na 
Avenida Júlia Vasconcellos Bufarah, proximidades da Estação 
Ferroviária. Esta última quadra sofreria duas mudanças: uma 

para abrigar a primeira Estação Rodoviária de Sumaré, construída 
no governo do Dr. Leandro Franceschini (1959 a 1962), a segunda 
no governo de Paulo Célio Moranza (1977-1982). Os dois prédios 

mais altos que vemos à direita são da antiga Prefeitura, hoje 
Centro de Memória Thomaz Didona, e do Hotel Máximo Biondo.

Solenidade de inauguração do prédio da Guarda Municipal 
pelo prefeito José De Nadai, que aparece descerrando a placa. 
Na esquerda vemos o presidente da Câmara Municipal Odir 

Grassi Carneiro Lima e o ex-policial e vereador Raul João Paulo. 
No lado direito, Alzira Rohwedder e Alceu Rohwdder, representantes 

da família que doou o imóvel para a Prefeitura. 

Dois jovens de Sumaré estão retratados nesta foto dos anos 1940. São 
eles: Eurico Antas de Abreu e Raul Pereira de Camargo. Raul foi taxista 
na cidade. Era pai do vice-Prefeito Antonio Pereira de Camargo Neto e 

avô do igualmente vice-Prefeito Giuliano Pereira de Camargo. 

Registro fotográfico de 30 de janeiro de 1944,mostrando o antigo 
coreto da Praça da República, em dia de Festa de São Sebastião. 
Ao lado, as tradicionais barracas de venda de produtos típicos. 

No coreto, os músicos da Banda de Sumaré.

Registro fotográfico do casarão onde morou a família de 
Charles Shaffer Vaughan, imigrante norte-americano estabelecido 

em Sumaré na primeira década do século passado. Além de 
turístico, o prédio é utilizado hoje para retiro religioso.

Miguel Rodrigues de Queiroz, que está no lado esquerdo desta foto, 
era natural do Bairro Taquara Branca. Fez carreira militar e depois 

de aposentado foi Comandante da Guarda Municipal de Sumaré. 
Infelizmente morreu assassinado. Está acompanhado do ex-vereador 
José Pereira, numa solenidade oficial, em registro da década de 1970.
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